
Presente para as mães promete 
movimentar R$ 487,3 mi na RMC
Previsão da ACIC é que neste ano o aumento será de 5% em relação ao mesmo período do ano passado  PÁGINA 07
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Em busca da redução da vulnerabilidade social por meio da implementação de es-
paços destinados ao lazer, esporte e qualificação profissional, o deputado estadual 
Dirceu Dalben solicitou ao governador Tarcísio de Freitas e à presidente do Fun-
do Social de Solidariedade do Estado de São Paulo, Cristiane de Freitas, a expan-
são do projeto Praça da Cidadania para Paulínia e municípios da região.    PÁGINA 12

O prefeito Cláudio Schooder (o Leitinho) sancionou recentemente a nova legis-
lação que garante transparência e clareza nos preços dos combustíveis automo-
tivos dentro do município de Nova Odessa. Aprovada pela Câmara Municipal e 
proposta pelo vereador Paulo Bichof, a nova lei estabelece diretrizes rigorosas pa-
ra os postos revendedores, visando proteger os consumidores.                     PÁGINA 09

dalben solicita Praça da 
Cidadania em Paulínia e 

cidades da região

Nova odessa ganha lei que 
regulamenta transparência 
nos preços de combustíveis

alimentação fora do lar fecha março com 178 empregos PÁG. 04

doMINGo

u  Sumaré  {Centro | nova veneza | PiCerno | Maria antonia | Área Cura | Matão}  u  Hortolândia  u  nova odeSSa  u  monte mor  u  eliaS FauSto  u  Paulínia  u

Tribuna   LiberalTudo que 
você precisa 
saber sobre 
a sua cidade

r$ 5,00 Ano 32

05 de 
Maio 

de 2024
Nº 9.142

rePArAção ‘FUrA-FIlA’

O Ministério Público do Estado de São Paulo solicitou à Justiça o acompanhamen-
to das medidas adotadas em relação a uma ação civil pública por dano ambiental 
em Paulínia. A solicitação visa assegurar a efetiva reparação do dano e o cumpri-
mento das determinações judiciais, além do pagamento de multa. O MP ressal-
ta que essa medida é para exigir o cumprimento efetivo da sentença.        PÁGINA 05

Parte dos réus investigados por suposto esquema de “fura-fila” de moradias po-
pulares e ganhos de corretagens do programa Minha Casa, Minha Vida, em Hor-
tolândia, apresentou defesa negando que tenha havido a “expulsão” de morado-
res de condomínios que integravam o programa federal em benefício de outras 
pessoas. A contestação foi protocolada na 3ª Vara Cível de Hortolândia.     PÁGINA 08

MP pede acompanhamento 
de medidas adotadas em 
ação por dano ambiental

defesa nega ‘expulsão’ 
de moradores em 

condomínios de Hortolândia

Missas de
Nossa Senhora
Desatadora dos Nós
Com o Padre Exorcista de Sumaré,
Padre José Cardoso

Quinta-Feira
9h - 15h e 19h30
Domingo
7h e 9h30

Paróquia Bom Jesus
Av. Eugênia Biancalana
Duarte N°255 - Sumaré/SP
(Ao lado do Viaduto e da Linha do Trem)

Pedido de oração
(19) 99802-0255

PPG apresenta soluções em 
tintas na Agrishow 2024  PÁGINA 04

PMB de sumaré declara apoio 
a Welington da Farmácia      PÁGINA 03

Praça da Cidadania de 
Hortolândia inicia oferta 
de cursos gratuitos       PÁGINA 06
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Aquele 4 de junho de 1944 foi um 
dia muito especial. Os aliados fi-
nalmente libertavam Roma. A ten-

tação do Reich esmaecia. Hitler estava 
mais e mais acuado, sentido e deprimi-
do. A Wehrmarcht caia na defensiva. O 
desembarque aliado na Europa estava 
sendo um sucesso. As forças britânicas e norte-
-americanas de terra, mar e ar conseguiram in-
tegrar perfeitamente os seus esforços de guerra, 
ação e intervenção na direção de vencer o inimi-
go nazista, fascista e nazifascista, conter os ex-
tremismos de todos eles e reabilitar a esperan-
ça de dias bons.

Desde meados de 1914 que os dias viraram noi-
te de tez muito escura. Todas as relações huma-
nas foram brutalizadas. Nenhum setor da vida 
foi poupado. Todos os instintos primitivos foram 
avivados. A selvageria consciente rondou todas 
as casas e misérias da natureza humana aden-
trou fartos corações.

O 11 de novembro de 1918 foi, em contraponto, 
um alívio. Nenhum sobrevivente viveu esse dia 
sem emoção. O terror das trincheiras que havia 
trazido o Hades para este mundo parecia retrair. 
Mas a dor da lembrança era imensa. Tamanha 
que nem a fé – em Cristo ou em qualquer outro – 
permitiu aos homens remediar.

Viveu-se, de 1914 a 1918, assim, às voltas com 
o Inferno sob as primícias do Armagedom. O ca-
risma do presidente Woodrow Wilson contras-
tou recalibrou essa imagem. A sua candura no 
falar, no pensar e no mover dava fortes signifi-
cados àquele fim de guerra, fim de vida, fim de 
tarde, fim de mês. Um novo tempo se abria. Nin-
guém, por certo, conseguia obliterar o odor das 
trincheiras. Sociedades inteiras perderam a sua 
razão de existir. Muitas outras inclusive perde-
ram o seu chão. Nesse torvelinho, especialmen-
te os europeus entenderam que as ambições ge-
rais de potência e de poder tinham ido longe de-
mais. Certo que eles mesmos, europeus, guerrea-
vam entre si desde a noite dos tempos. Mas des-
de Borodino, Austerlitz, Jena, Auerstedt e Iena – 
mais sangrentas batalhas dos tempos de Napo-
leão – eles poderiam ter retirado alguma lição.

Mas, não.
Adiante, nenhum europeu informado ou não 

se esqueceu da simbólica humilhação entroniza-
da naquele dia 18 de janeiro de 1871 quando o rei 
da Prússia, na Galeria de Espelhos do Palácio de 
Versalhes, foi proclamado imperador da Alema-
nha. Mesmo que Otto von Bismarck tenha me-
recido a alcunha de “bom” – leia: “homem bom” 
–, os seus sucessores alimentaram o sucesso da 
tragédia. Uma tragédia moral, espiritual, cultu-
ral, militar, intelectual, estratégia, tática, opera-
cional e singelamente humana que aquele dia 11 
de novembro de 1918 prometia conter.

Mas, novamente, não.
O que se anotou do lendemain e depois foi a der-

rota insistente da capacidade de todos de constru-
ção da paz. Os vencedores de agora seguiam insa-
tisfeitos e os perdedores de sempre queriam vol-
tar a se afrontar. A fúria interior de todos era muito 
grande. O ressentimento então, nem se fale. Beni-
to Mussolini desde a Itália liderava a exaltação de 
um novo homem a partir do homem novo que se-

ria marinado no deslumbre pela força, vi-
rilidade, obediência irrestrita ao chefe, ao 
mandatário, ao másculo, ao líder, ao guia. 
Eis o espírito do nazismo.

Pelo restante da Europa e além essa 
exaltação ao super macho rastejante das 
trincheiras virou modelar. Tudo porque, 

como notificou o filósofo italiano Giovanni Gen-
tile, 1914-1918 nunca acabou. 1914-1918 brutali-
zou, vandalizou e desconjuntou tudo com tanta 
ênfase que ficou impossível seguir, viver e supe-
rar o passado. O peso do passado imediato vira-
ra um fardo de presente contínuo. Uma âncora 
que impedia os italianos de fluir.

Na Alemanha – principal humilhada e não ape-
nas traída com a Itália no após Grande Guerra – o 
sentimento sobre tudo isso era ainda mais imo-
derado. O que os paladinos do bem fizeram em 
Versalhes ante os alemães foi insuportável. Os 
responsáveis pela república de Weimar sabiam 
disso. E, por isso, tentaram algo compensar. Mas 
não era possível. Do contrário, era impossível, in-
viável, sem sentido nem razão. Todos sabiam que 
não se construiria a paz sob as ruínas do descré-
dito tangido por impérios de não-perdão.

Quando Hitler aquinhoou todos os poderes na 
Alemanha todos sabiam que a revanche seria cer-
ta, dura, brutal e inominável. Mas as conveniên-
cias daqueles mesmos que fizeram as tratativas de 
Versalhes sugeriam esperar, conversar, negociar. 
Os franceses, ingleses e norte-americanos, moder-
nos e antigos modernos, haviam ressignificado a 
arte de se parlamentar e a transformaram num 
imperativo de convivialidade depois das Revolu-
ções. Desse modo, mesmo com el diablo às por-
tas, a orientação era de se seguir a parlamentação.

E, assim, seguiam. Entretanto, do outro lado 
do planeta, no Pacífico, os japoneses nem os chi-
neses viviam em outra cultura, outra mentalida-
de, outros destinos que não conseguiam justifi-
car essa espera para parlamentação. Tanto que 
a conquista do Japão sobre a China em 1937 foi 
sem aviso nem contrição. Um feito gigantesco. 
Que reabilitou os espíritos de 1914. A tragédia da 
guerra-mundo voltava a conduzir espíritos. A in-
vestida italiana fascista na Etiópia e na Espanha 
em 1935-1936 deram, assim, o tom do retorno 
à guerra sem fim. A investida japonesa de 1937 
mundializou essa guerra. O que o Führer promo-
veu foi a interiorização do arcano 13 – o anjo da 
morte – na Europa a partir de 1939.

Curiosamente foi somente quando a desgra-
ça simbolizada nesse arcano penetrou na Euro-
pa que a guerra-mundo voltou a ser considerada 
mundial. Mas, agora, com novidades.

A astúcia do Führer no emprego da Wehrmacht 
e da Luftwaffe para esquartejar seus inimigos 
vitais foi uma inovação cruelmente extraordi-
nária. O cerco à Polônia e queda da Bélgica em 
1939-1940 criaram um malaise sem precedentes 
na opinião político-militar planetária. Não sem 
razão, os periódicos norte-americanos The New 
York Times e Newsweek alcunharam, desde 1939, 
a nova ofensiva alemã como Blitzkrieg – guer-
ra-relâmpago, tormento sem fim. Era, sim, algo 
inovador. Mas também dramático e desespera-
dor. Ninguém conseguia se preparar para contê-
-lo. Nem a França que seria o seu próximo target.

Uma ode ao octogenário da 
liberação de Roma (parte 01)

Daniel Afonso da Silva  é pesquisador no Núcleo de Pesquisas em Relações Internacionais da USP/Jornal da USP
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Um estudo recente lide-
rado pelo Dr. Fabiano 
de Abreu Agrela, Pós 

PhD em Neurociências e di-
retor do projeto Genetic Intel-
ligence Project (GIP), sugere 
uma possível correlação entre 
a preferência de bebês por sa-
bores azedos e indicadores de 
um quociente de inteligência 
(QI) mais elevado. Esta inves-
tigação, conduzida pelo Cen-
tro de Pesquisa e Análises He-
ráclito (CPAH), onde Dr. Agre-
la também atua como dire-
tor, busca aprofundar o en-
tendimento das bases bioló-
gicas da inteligência através 
da genômica e do comporta-
mento alimentar.

“Embora a correlação não 
seja conclusiva, os dados su-
gerem uma intrigante associa-
ção entre a predileção por sa-
bores azedos e um QI mais al-
to tanto em crianças quanto 
em adultos”, afirma Dr. Agre-
la. O estudo aproveita uma li-
nha de pesquisa previamen-
te explorada por Liem e Men-
nella em 2002, que já apontava 
para uma tendência de bebês 
alimentados com fórmulas de 
sabor azedo a desenvolverem 
uma predileção por alimentos 
com alto teor de ácido cítrico.

A pesquisa do CPAH tam-
bém revisita achados de Liem 
et al. (2004) e Liem e Mennel-
la (2003), que mostraram uma 
predisposição de crianças por 
sabores fortemente azedos, 
que poderia estar relaciona-
da a características comporta-
mentais como a abertura para 
novas experiências e atração 
por estímulos sensoriais in-
tensos. “Nossos dados revelam 
que crianças que demonstram 
preferência por sabores inten-
samente azedos exibem tam-
bém um maior fluxo salivar, o 
que pode indicar uma reativi-
dade sensorial mais acentua-
da”, explica Dr. Agrela.

Esses resultados são comple-
mentados por estudos adicio-
nais, como o publicado na re-
vista *Appetite* em 2011, que 
observou uma tendência de 
crianças com QIs mais eleva-
dos a preferirem sabores aze-
dos. Similarmente, uma pes-
quisa de 2015 na revista *Intel-
ligence* encontrou uma asso-
ciação entre a preferência por 
sabores azedos em adultos e 
um desempenho superior em 
testes de inteligência fluida.

“É crucial prosseguir com 
investigações mais profundas 
e metodologicamente rigorosas 
para confirmar essas observa-
ções”, enfatiza Dr. Agrela. “Pla-
nejamos desenvolver modelos 
experimentais que isolem va-
riáveis genéticas e ambientais, 
para entender melhor como as 
preferências gustativas podem 
estar interligadas à neurofisio-
logia da cognição.”

O estudo do CPAH abre no-
vas perspectivas sobre como 
características aparentemente 
simples, como as preferências 
alimentares na infância, po-
dem ter implicações profundas 
para o desenvolvimento cogni-
tivo e educacional.

Bebês que 
apreciam o 
gosto azedo 
podem ter 

QI mais alto
Dr. Fabiano de Abreu Agrela

é Pós-Doutorado em Neurociências eleito 
membro da Sigma Xi, membro da Society for 

Neuroscience nos Estados Unidos, membro da 
Royal Society of Biology no Reino Unido e da APA 

- American Philosophical Association também 
nos Estados Unidos e Mestre em Psicologia
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Da porteira para fora (363)
Conselho de Administração, 

Ter ou Não Ter?
Estamos na era do Conselho de Admi-

nistração, dando os primeiros passos, to-
davia, cabe a pergunta:- Conselho de Ad-
ministração:- Ter ou Não Ter? Depende!

Suponhamos um empresário com um 
pequeno negócio, ele luta todos os dias 
para manter o seu negócio funcionando, 

possui alguns poucos funcionários e to-
dos os dias arregaça as mangas. Devemos 
colocar na pauta desse herói o tema Con-
selho de Administração? Não. O interes-
se da empresa é o interesse do proprietá-
rio, ele dita as regras. A palavra Conselho 
de Administração vem de governo, esse 

cidadão governa a sua própria estrutura.
Suponhamos que estamos diante de 

um empresário cuja organização cresce, 
já não são poucos funcionários, a estru-
tura foi formatada por áreas. Como o le-
que de produtos & serviços também cres-
ceram, a empresa foi dividida em áreas de 
negócio, um nome chique para isso é BA – 
Business Area ou BU – Business Unit. En-
tão, cabe a pergunta:- Conselho de Ad-
ministração, Ter ou Não Ter? Não. Nosso 
herói possui muito gás para queimar ele 
consegue trazer a empresa na mão, sem 
tirar férias, é claro.

O crescimento traz consigo a necessi-
dade de capital, e capital é algo que o nos-
so empreendedor possui, mas nunca será 
suficiente para fazer frente aos planos de 
crescimento da empresa. 

Onde buscar esse dinheiro: Há duas 
possibilidades: Bancos ou Novos Sócios. 
Os sócios via de regra não possuem os 
mesmos objetivos de nosso herói funda-
dor. Muito embora os novos sócios possam 
aportar recursos a visão de negócio dos no-
vos entrantes não será coincidente, e mui-
tas vezes o problema é cultural. Um novo 
sócio poderá mirar a retirada de recursos 
assim que a empresa der lucro, outro pode 
estar interessado no reinvestimento. En-
tão, cabe a pergunta:- Conselho de Admi-

nistração, Ter ou Não Ter? Não. Nesse ca-
so, digamos, consegue-se administrar as 
diferenças internamente, e é muito impor-
tante que os sócios tenham o mesmo poder 
na hora da votação de temas importantes.

A empresa continua crescendo, abre fi-
liais, compra máquinas, aumenta o qua-
dro de colaboradores etc. Os recursos são 
cada vez mais necessários e vêm de diver-
sas fontes. Então, cabe a pergunta:- Conse-
lho de Administração, Ter ou Não Ter? Sim. 
Essas estruturas variam de empresa para 
empresa, mas, agora, temos os sócios que 
fornecem oficialmente as diretrizes para 
um Conselho Administrativo que por sua 
vez impõe à gestão da empresa (CEO + Di-
retorias) o propósito e as diretrizes de Con-
selho de Administração. 

Se perguntarmos:- Quem é o proprietá-
rio da IBM, ou da GM, ou ... ? Veremos que 
esses grandes grupos possuem ações pul-
verizadas. Essa pluralidade de sócios de-
nomina-se “Corporation”, ou seja, nesse 
caso não existe um único dono que dete-
nha mais de 50% do capital de uma com-
panhia. E, mais, para o investidor, o fato 
de uma empresa ser caracterizada como 
“Corporation” supõe-se que boas práticas 
de governança corporativa são implemen-
tadas, ou seja, mais investidores estarão 
dispostos a investir nesse negócio.

O pré-candidato a prefei-
to em Sumaré, Welington da 
Farmácia (MDB) passa a ter 
o apoio do Partido da Mu-
lher Brasileira para as elei-
ções municipais deste ano. 
O anúncio foi feito pela pre-
sidente do partido Suêd Hai-
dar na última quinta-feira 
(02/05) na sede nacional do 
partido, no Rio de Janeiro. 
Com esse compromisso, o 
PMB reforça e valoriza o pa-
pel fundamental das mulhe-
res na definição dos rumos 
políticos municipais.

Ex-presidente da Câma-
ra e também ex-secretário 
de Governo e Planejamen-

to de Sumaré, Welington 
ressalta que ao receber es-
te apoio do Partido da Mu-
lher Brasileira, reforça seu 
compromisso em cuidar 
não só da cidade, mas tam-
bém de ter uma atenção es-
pecial para cuidar de todas 
as mulheres do município.

 Como única mulher do 
país a fundar um partido 
político, Haidar afirma que 
as mulheres representam 
uma parcela significati-
va do eleitorado brasilei-
ro, correspondendo a mais 
da metade do total de elei-
tores. “É com imensa gra-
tidão que expresso meu 
reconhecimento ao Pre-
sidente Municipal de Su-
maré, Alisson Chuma, pe-

la condução exemplar do 
nosso partido nesta cida-
de. Foi por meio de sua li-
derança que recebemos o 
presente da pré-candida-
tura a prefeito de Weling-
ton da Farmácia. Convido 
a todos a se juntarem a nós 
nessa jornada, nesse pro-
jeto maravilhoso repre-
sentado pela legenda 35, 
comprometido com aque-
les que zelam pela vida das 
pessoas, especialmente 
das nossas mulheres. We-
lington já demonstrou sua 
capacidade de cuidar das 
pessoas e está pronto pa-
ra cuidar da vida desta ci-
dade que também é nos-
sa’, declarou a Presidente 
do PMB.

RePReseNtatIvIDaDe
A presidente do PMB 

acredita que a represen-
tatividade feminina nas 
esferas decisórias contri-
bui para a implementação 
de políticas que promo-
vam a equidade de gêne-
ro, o combate à violência 
contra a mulher, o acesso 
à saúde reprodutiva e ou-
tros temas relevantes pa-
ra a construção de uma so-
ciedade mais justa e igua-
litária. Dessa forma, a par-
ticipação ativa das mulhe-
res na gestão de políticas 
públicas municipais é es-
sencial para garantir uma 
governança inclusiva e ali-
nhada com as demandas 
da sociedade atual.

Partido da Mulher Brasileira de Sumaré declara apoio 
ao pré-candidato a prefeito Welington da Farmácia

Anúncio foi feito na última quinta-feira (02/05) 
na sede nacional do partido, no Rio de Janeiro

PaRCela sIGNIfICatIva

Conscientização sobre segurança, saúde e prevenção de acidentes de trabalho foram temas debatidos 
pela concessionária responsável pelos serviços de água e esgoto em Sumaré durante o último mês

A BRK, concessionária 
responsável pelos serviços 
de água e esgoto em Suma-
ré, que tem em sua cultura 
a diretriz de colocar a pre-
servação da vida em pri-
meiro lugar, lançou uma 
cartilha durante a Campa-
nha “Abril Verde”, realiza-
da durante o mês de abril. 
A iniciativa teve como obje-
tivo reforçar esse compro-
misso junto a seus funcio-
nários com mais conscien-
tizaçao sobre segurança, 
saúde e prevenção de aci-
dentes de trabalho.

Com a cartilha reforçan-
do os procedimentos de se-
gurança, a empresa visa fa-
cilitar a compreensão e im-
plementação das melhores 
práticas para evitar aciden-
tes no local de trabalho, espe-
cialmente em tarefas críticas.

BRK tem o objetivo de zerar o número de acidentes de trabalho, além de 
desenvolver ferramentas de promoção e proteção à saúde física e mental

Lançamento de cartilha reforça 
Campanha ‘Abril Verde’ da BRK

divulgação
Da Redação  l  SUMARÉ
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significativo para fortale-
cer ainda mais nossa cul-
tura de segurança. Estamos 
comprometidos em garan-
tir que todos os nossos co-
laboradores estejam equi-
pados com o conhecimen-
to e as ferramentas neces-
sárias para realizar suas ta-
refas com segurança e pro-
teger aqueles ao seu redor”, 
destaca a gerente da con-
cessionária.

Diariamente, são feitas 
inspeções das atividades 
realizadas pelas equipes 
operacionais, e os líderes 
atuam visando neutralizar 
os riscos existentes e prote-
ger a vida, a saúde e a inte-
gridade física de funcioná-
rios e terceiros.

“A campanha se esten-
de por um mês para que to-
da a sociedade possa refle-
tir sobre a importância da 
segurança e da saúde no 
trabalho. A vida dos fun-
cionários é o mais impor-
tante e deve ser preserva-
da sempre”, afirma Diego 
de Oliveira e Silva, gerente 
da área de Qualidade, Saú-
de, Segurança e Meio Am-
biente na BRK.

A BRK tem o objetivo de 
zerar o número de aciden-
tes de trabalho, além de de-
senvolver ferramentas de 
promoção e proteção à saú-
de física e mental.

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

divulgação

Meticulosamente elabo-
rada, a cartilha traz ilus-
trações, com figuras cla-
ras e acessíveis, cobre as 
diversas barreiras de segu-
rança que devem ser em-
pregadas durante as ativi-

dades diárias. O objetivo é 
simplificar o entendimen-
to desses conceitos essen-
ciais para os times de cam-
po, facilitando a identifica-
ção e aplicação das barrei-
ras de controle, proteção 

e suporte necessárias pa-
ra garantir a segurança de 
todos os envolvidos.

Para marcar esse mo-
mento especial, as carti-
lhas foram entregues após 
um bate-papo com a ge-

rente de operações da uni-
dade de Sumaré, Viviane 
Moraes.

“A segurança é um va-
lor inegociável em todas as 
nossas operações. Esta car-
tilha representa um passo 
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Empresa reforça liderança e posicionamento de sua capacidade de mercado capaz de oferecer soluções completas em tintas 
e revestimentos para necessidades da indústria; companhia apresentou portfólio em revestimentos para o agronegócio

A PPG, fabricante glo-
bal de tintas, revestimen-
tos e materiais especiais, 
que tem sua sede em Su-
maré, participou pela pri-
meira vez da Agrishow, a 
maior feira do agronegó-
cio da América Latina, cuja 
29ª edição aconteceu na se-
mana passada, em Ribei-
rão Preto (SP). A comunica-
ção do estande da empresa 
foi desenvolvido pela AG22, 
agência de comunicação e 
marketing da cidade.

A companhia, duran-
te os cinco dias do even-
to, apresentou ao merca-
do seu portfólio diversifica-
do em revestimentos para 
o agronegócio. As soluções 
da PPG focadas em inova-
ção e sustentabilidade po-
dem ser aplicadas em tra-
tores, pulverizadoras, co-
lheitadeiras, semeadoras e 
adubadoras, entre outros 
maquinários, garantindo 
proteção contra corrosão, 
durabilidade e resistência. 
Também podem ser usadas 
em setores indiretos, como 
construção civil e imple-
mentos rodoviários (carre-
tas e caminhões). 

“A participação da PPG 
na Agrishow reforça nos-

sa liderança e o nosso po-
sicionamento de sermos a 
única empresa do merca-
do capaz de oferecer solu-
ções completas em tintas e 
revestimentos para todas 
as necessidades da indús-

tria, desde o pré-tratamen-
to até uma assistência téc-
nica de excelência, o que 
é um dos nossos diferen-
ciais no mercado”, destaca 
Paulo Teixeira, diretor de 
Negócios de Revestimen-

tos Industriais da PPG pa-
ra a América do Sul e Re-
gião Andina. “Além disso, 
buscamos reforçar nossa 
participação no agronegó-
cio em empresas de gran-
de, médio e pequeno porte, 

bem como promover nos-
sas mais recentes tecno-
logias relacionadas ao au-
mento de performance e 
sustentabilidade para a ca-
deia do agro”, completa o 
executivo.

Gino Giometti e Carlos Junior, da aG22, e Marizeth Carvalho, gerente geral da PPG para américa Latina sul 

PPG apresenta soluções em tintas em 
sua estreia na 29ª edição da Agrishow
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Amplie seu CONHECIMENTO COM PROFESSORES
RENOMADOS e atuantes na proossão!

Hortolândia continua a 
implantar novos serviços 
de saúde a fim de facilitar 
o atendimento à popula-
ção. A Prefeitura oferece 
consultas de psicologia aos 
sábados. O novo serviço é 
disponibilizado por meio 
da telemedicina.

O coordenador geral 
dos serviços das Atenções 

Primária e Especializa-
da da Secretaria de Saú-
de, Leandro da Silva Se-
verino, explica que a no-
vidade foi implantada pa-
ra atender uma demanda 
dos moradores.

“Muitos pacientes ti-
nham dificuldade em con-
seguir participar das con-
sultas de psicologia du-
rante a semana em razão 
do trabalho ou estudo. Por 
isso, desde abril, começa-

Telemedicina de Hortolândia passa 
a realizar consultas de psicologia

Paciente recebe um link para ser atendido

aos sábados

divulgação
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CoMunICação FoI 
desenvolvIda Pela aG22
A presença da PPG no 

evento também marcou a 
estreia da AG22 na Agri-
show. A agência de comu-
nicação e marketing de Su-
maré foi a responsável pe-
la criação de todos os mate-
riais do estande, layout, im-
pressos, vídeos, além da co-
bertura do evento com con-
teúdo em audiovisual.

“Foi uma importante 
oportunidade para a equi-
pe, especialmente pela ex-
posição do nosso trabalho 
para esse segmento tão im-
portante para a economia 
brasileira. E de Sumaré, te-
mos a expertise e profissio-
nais dos mais variados seg-
mentos da comunicação e 
do marketing para desen-
volver qualquer projeto, em 
qualquer lugar”, comentou 
Gino Giometti, proprietá-
rio da AG22. A PPG é aten-
dida pela agência há mais 
de cinco anos, em diversas 
áreas de negócios.

Em um estande de 150 
m2, foram apresentadas 
aos visitantes da Agrishow 
as tecnologias em pré-tra-
tamento, pintura por ele-
trodeposição (e-coat), tin-
tas em pó e tintas líquidas 
desenvolvidas e lançadas 
pela PPG para este mercado. 

mos a disponibilizar as 
consultas aos sábados, a 
partir das 8h. O objetivo 
é facilitar cada vez mais o 
acesso da população aos 
serviços de saúde oferta-
dos pelo município”, sa-
lienta o coordenador.

teleMedICIna
Hortolândia é um dos 

municípios da região que 
está na vanguarda tecnoló-
gica com o serviço de Tele-
medicina, implantado pe-
la Prefeitura em julho de 
2022. A central da teleme-
dicina fica no Paço Muni-
cipal “Palácio das Águas”, 
sede da Prefeitura.

A telemedicina traz be-
nefícios para os pacientes, 
que recebem atendimento 
com maior rapidez, evitan-
do custos de deslocamen-
to, além de proporcionar 
economia de tempo. Pa-
ra o município, o serviço 
também representa eco-
nomia de recursos mate-
riais e financeiros, e oti-
miza o trabalho dos pro-
fissionais de saúde. A te-
lemedicina também ajuda 

a desafogar o atendimen-
to presencial na rede mu-
nicipal de saúde.

De acordo com a Secre-
taria de Saúde, a telemedi-
cina é um serviço on-line 
de atendimento e realiza-
ção de consultas para pa-
cientes da rede municipal. 
Para isso, o paciente preci-
sa ter acesso à um celular 
ou computador com inter-
net, com sistema de câme-
ras e áudio, tanto microfo-
nes quanto autofalantes, 
ou fones de ouvido.

A Secretaria de Saúde 
fornece ao paciente o link 
por meio do qual ele será 
atendido por um profis-
sional médico para avaliar 
resultados de exames ou 
dar orientações em saúde. 
Atualmente, o serviço fun-
ciona de segunda a sexta-
-feira, com equipe de cin-
co especialistas (dois de 
clínica geral, dois de psi-
cologia e um de nutrição). 
Ainda segundo a Secreta-
ria de Saúde, desde a sua 
implantação a telemedi-
cina já realizou mais de 
2.800 atendimentos.
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Como o médico consegue o RQE?
A tão debatida no meio 

médico, sigla RQE signifi-
ca Registro de Qualificação 
de Especialista, esse docu-
mento mostra que além de 
ter graduação em Medicina, 
o profissional também é es-
pecialista em uma área, co-
mo alergologista, dermatologia, pediatria, 
urologista entre outros.

O médico consegue o RQE (registro de 
qualificação de especialista) de 02 (duas) for-
mas basicamente. A princípio através da re-
sidência médica (o profissional se forma na 
universidade e após presta uma residência 
médica), a outra forma de conquistar o RQE 
é procurar uma sociedade de especialidade 
que já atua em uma determinada área, de-
ve se atentar e cumprir aos requisitos estabe-
lecidos em um edital determinado e se sub-
meter a devida prova de títulos, obtendo a 
aprovação nessa prova o médico se equipa-
ra aquele que fez a residência médica. 

Dessa maneira basicamente para conse-
guir um RQE, é necessário finalizar a resi-
dência médica ou ter um título de especia-
lista emitido pela AMB (Associação Médi-
ca Brasileira), ao passar na prova de título. 
É necessário destacar que o Código de Éti-
ca do CFM define que um médico sem RQE 
não pode se divulgar como especialista.

Importante também relembrar que quan-
do os médicos se formam na faculdade, eles 
são considerados generalistas e dessa ma-
neira, estão capacitados para atuar na pro-
moção da saúde, na prevenção e no trata-
mento de doenças mais comuns. Pela lei, 
todo profissional registrado em um Conse-
lho de Medicina está apto a realizar qual-
quer ato médico. 

Em teoria um profissional generalista po-
de executar procedimentos mais especiali-
zados como uma neurocirurgia, mas ape-

sar de poder executar atos 
típicos de uma especialida-
de médica, esse médico não 
pode se declarar como um 
especialista

Vamos dar um exemplo 
prático!

Você foi a um profissional 
para um tratamento de uma crise de ansie-
dade, mas ele não tinha um RQE, o médico 
então não é um psiquiatra, porque apenas 
profissionais com RQE registrados no CRM 
podem se denominar especialistas, mas es-
se profissional pode tratar a sua situação de 
saúde, não havendo impedimento para qual-
quer ato de competência médica, porém o 
médico não pode se anunciar ou se declarar 
como um especialista em psiquiatra. 

Portanto, todo profissional médico po-
de realizar procedimentos mais especiali-
zados, como cirurgias, mesmo os clínicos 
gerais e isso não quer dizer que o profissio-
nal está cometendo alguma infração, por-
que ele tem amparo legal para isso. Ocorre 
que, apesar de tal situação, é preciso lem-
brar que para realizar qualquer procedi-
mento, o médico só deverá fazê-lo caso te-
nha conhecimento e experiência necessá-
ria. Caso contrário, colocará em risco a se-
gurança do paciente.

Vamos pensar que a exigência desse re-
gistro uniformiza a qualificação de um es-
pecialista e traz muitas vezes mais expe-
riência e conhecimento especifico, o que 
vem com mais segurança ao paciente.

Na dúvida procure um profissional es-
pecialista em Direito Médico e da Saúde. 

Histórias do folclore bra-
sileiro serviram como fon-
te de inspiração para os pe-
quenos, em Hortolândia. 
O espetáculo teatral “So-
nho de Herói” encantou, na 
quinta-feira (02/05), os es-
tudantes dos 1° e 2° anos da 
Emef (Escola Municipal de 
Ensino Fundamental) Sal-
vador Zacharias Pereira Jú-
nior, no Jd. Novo Ângulo. 

Com sessões gratuitas de 
contação de história, o pro-
jeto idealizado pelo Institu-
to Avivar 3º Setor, realizado 
em parceria com o Cult Cul-
tura e o Governo do Estado 
de São Paulo, apresentou a 
456 crianças as aventuras 
dos lendários personagens 
do folclore nacional.

Ao longo do dia, os pe-
quenos espectadores pu-
deram mergulhar na trama 

do espetáculo, criado pelo 
escritor Leonardo Cássio. 
A peça trouxe à vida figu-
ras lendárias como o Curu-
pira, a Caipora, a Alamoa e 
a Matinta Perera. A história 
acompanha o jovem Cauã, 
cujo sonho de conhecer su-
per-heróis se torna realida-
de quando é acordado pe-
lo Curupira. A partir des-
se encontro mágico, Cauã 
descobre que esses heróis 
do folclore brasileiro não só 
possuem poderes extraor-
dinários, mas também lu-
tam contra problemas so-
ciais, revelando-se tão in-
críveis quanto os heróis dos 
filmes de quadrinhos.

Durante as sessões, as 
crianças foram transpor-
tadas para um universo de 
fantasia e aventura, onde 
puderam rir, se emocionar 
e se encantar com as faça-
nhas dos personagens fol-
clóricos.

“Quase morri de medo 
da Caipora. Foi o persona-
gem mais assustador! Mas 
achei legal, gostei das mú-
sicas. Eu assistiria de no-
vo”, afirmou Valentina Fal-
cão Begosso, estudante do 
1° ano A. 

“Achei legal, gostei da 
parte que todos os mons-
tros apareceram, mas não 
fiquei com medo. Sou cora-
joso”, ressaltou o colega de 
turma Arthur Santana dos 
Santos, do 1° ano A. 

Já para o colega Benja-
mim Ferreira, o teatro não 
foi assustador, mas sim en-
graçado. “O teatro sempre 
tem coisas engraçadas. 
Não gostei, eu amei!”, re-
velou o garoto. 

“Achei incrível os bone-
quinhos. Nossa, parecia de 
terror! As crianças ficaram 
com medo!”, percebeu o co-
lega de turma, Bryan Capi-
tulino Gomes. 

Espetáculo sobre ‘heróis do 
folclore brasileiro’ encanta 
estudantes municipais

Iniciativa leva cultura a mais de 450 estudantes da Emef Salvador Zacharias Pereira Júnior
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MP pede acompanhamento de 
medidas adotadas em ação por 
dano ambiental em Paulínia
No final do ano passado, Promotoria intimou Prefeitura de Paulínia para o pagamento de multa de 
R$ 100 mil por conta de deterioração de Área de Preservação Permanente no Jardim Monte Alegre

O Ministério Público do 
Estado de São Paulo solici-
tou à Justiça o acompanha-
mento das medidas ado-
tadas em relação a uma 
ação civil pública por da-
no ambiental no municí-
pio de Paulínia. A solicita-
ção visa assegurar a efeti-
va reparação do dano e o 
cumprimento das deter-
minações judiciais.

A ação em questão foi 
instaurada com o objeti-
vo de garantir a reparação 
integral do dano ambien-
tal, além do pagamento de 
multa, conforme decisão 
proferida nos autos do pro-
cesso. O Ministério Público 
ressalta a importância do 
acompanhamento das me-
didas adotadas para asse-
gurar o cumprimento efe-
tivo da sentença.

A promotora Fernanda 
Elias de Carvalho Lucci 
destaca a necessidade de 

continuidade na execução 
da sentença, evidencian-
do a importância de garan-
tir que as ações necessárias 
para a reparação do dano 
ambiental sejam devida-
mente implementadas.

Por sua vez, a Prefeitu-
ra de Paulínia apresentou 
um relatório, elaborado 
pela Secretaria Municipal 
de Obras, que, segundo a 
administração municipal, 
demonstra o cumprimen-
to das intervenções neces-
sárias na área afetada. 

MuLta eM 2023
Em dezembro de 2023, o 

MP solicitou na Justiça a inti-
mação da Prefeitura de Pau-
línia para o pagamento de 
uma multa no valor de R$ 
100 mil devido ao dano am-
biental de uma APP (Área de 
Preservação Permanente) no 
Jardim Monte Alegre.

Segundo a Promotoria, 
não foi juntado nenhum 
documento atualizado 
que comprovasse a inte-

gral recuperação ambiental 
da área, tampouco da sua 
manutenção. Foram mais 
de 425 dias em que incorre 
uma multa diária contra a 

administração do prefeito 
Du Cazellato (PL), de acor-
do com o MP.

O MP pediu à Justiça a 
realização de perícia técni-

ca, a ser feita por profissio-
nal isento e nomeado pelo 
juiz na área afetada, visan-
do a reparação integral do 
dano ambiental. 

Após a condenação da 
Prefeitura de Paulínia na 
ação civil pública para a re-
cuperação da APP, o Minis-
tério Público cobrou que o 
Executivo comprovasse as 
medidas adotadas, como 
obras de drenagem e gale-
rias de águas pluviais, sob 
pena de multa. 

O dano ambiental ocor-
reu em uma propriedade 
instalada em uma área ru-
ral, situada na PLN 360, al-
tura do km 1, bairro Mon-
te Alegre, após a queima-
da de uma APP. A dona do 
imóvel rural se comprome-
teu a recuperar a área e as-
sinou Termo de Compro-
misso de Recuperação Am-
biental com a Cetesb (Com-
panhia Ambiental do Es-
tado de São Paulo), para o 
plantio de 2.498 mudas. 

eROSãO IMpeDe 
ReGeNeRaçãO Da áRea
Ocorre que, ao come-

çar o cumprimento do que 
havia sido pactuado, fo-
ra constatada que em ra-
zão da abertura de uma via 
pública, a avenida Jusce-
lino Kubitschek, pelo pró-
prio Município de Paulínia, 
sem as devidas precauções 
e, por isso as águas pluviais 
passaram incorretamen-
te, afetando as nascentes e 
a vegetação ciliar, ocasio-
nando erosão que impede 
a regeneração da área de 
preservação permanente, 
segundo constatou a Jus-
tiça. A Prefeitura de Pau-
línia não se pronuncia so-
bre o pagamento da multa.

Da Redação  l  PAULíNIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

a
RQ

u
iv

o 
| T

Ri
Bu

N
a 

li
BE

R
a

l

Gestão Du Cazellato 
foi condenada a 
recuperar APP e 
foram mais de 425 
dias incorrendo 
multa diária no caso
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Maio começa e, como 
já é tradicional em Horto-
lândia, o “Maio Amarelo”, 
campanha de conscienti-
zação por um trânsito mais 
seguro, também se inicia 
com diversas ações para 
contribuir com o aumento 
da segurança viária na ci-
dade. Neste ano, o tema é 
“Paz no Trânsito Começa 
Por Você”. Nesta sexta-fei-
ra (03/05), equipes da Se-
cretaria de Mobilidade Ur-
bana da Prefeitura estive-
ram, em dois períodos, no 
cruzamento entre a aveni-
da Antônio da Costa Santos 
(Corredor Metropolitano) 
e rua Adail Alves Silva, em 
frente EMEF (Escola Mu-
nicipal de Ensino Funda-
mental) Salvador Zacharias 
Pereira Junior com a ação 
“Pé na Faixa”. Foi realiza-
da a entrega de panfletos 
informativos para pedes-
tres e motoristas. 

Outra ação educativa 
aconteceu em parceria com 
a Secretaria de Educação, 

‘Maio Amarelo’ começa em Hortolândia com ação para 
aumento da segurança na travessia de ruas e avenidas

abordagem educativa e panfletagem foi realizada por equipes da Prefeitura

divulgação

zerar acidentes

inscrições abertas 

Cursos são gratuitos e ministrados de manhã ou à tarde; estão disponíveis 130 vagas distribuídas em nove modalidades

Após uma semana de 
sua inauguração, a Pra-
ça da Cidadania de Horto-
lândia iniciou, nesta quin-
ta-feira (02/05), a oferta de 
cursos gratuitos à popula-
ção. No total, estão dispo-
níveis 130 vagas distribuí-
das em nove modalidades 
distintas (consulte relação 
completa abaixo). Interes-
sados têm até o dia 17 de 
maio para efetivar a inscri-
ção de maneira on-line, por 
meio do link https://www.
cursofussp.sp.gov.br/. Dú-
vidas poderão ser esclareci-
das pelo telefone (19) 3509-
5924. O complexo comuni-
tário Praça da Cidadania é 
uma realização do Fundo 
Social de Hortolândia em 
parceria com o Governo do 
Estado de São Paulo.

Ministrados na Escola 
de Qualificação Profissio-
nal, os cursos contemplam 
cinco áreas: administração, 
beleza e bem-estar, moda e 
arte, gastronomia e infor-
mática. As cargas horárias 
dos cursos oscilam entre 20 
a 80 horas totais. Cada cur-
so tem uma duração espe-
cífica, que varia entre 5 a 
20 encontros, com aulas de 
manhã ou à tarde. O início 
dos cursos está programa-
do para o dia 20 de maio, 

com término previsto para 
meados de junho. Ao final 
da formação, os alunos re-
ceberão certificado de con-
clusão de curso.

Na área de administra-
ção, serão ofertadas 15 va-
gas para o curso de Auxiliar 
Administrativo. No cam-
po da informática serão 10 
vagas, em que os alunos 
aprenderão conceitos bá-
sicos para utilização do Pa-
cote Office, principalmente 
sobre as ferramentas Word 
e Excel. Já na área da moda 
e arte, o curso de Costurei-
ro Básico Industrial oferta-
rá 15 vagas.

No âmbito da beleza e 
bem-estar, serão oferta-
dos três cursos. As forma-
ções de Manicure e Pedicu-
re e de Cuidador de Idosos 
ministrarão aulas de ma-
nhã com 15 vagas cada. Já 
o curso de auxiliar de ca-
beleireiro será realizado à 
tarde, também com 15 va-
gas. Na área da gastrono-
mia, os alunos poderão es-
colher entre os cursos de 
auxiliar de cozinha, pani-
ficação básica e confeita-
ria básica.

A Praça da Cidadania é 
um programa estadual que 
promove a convivência co-
munitária por meio do fo-
mento ao esporte, lazer e à 
capacitação profissionali-
zante, sobretudo a pessoas 

em situação de vulnerabi-
lidade social. Com a inau-
guração do espaço, Horto-
lândia se tornou a primei-
ra cidade fora da região me-
tropolitana de São Paulo a 
receber o complexo comu-
nitário. O evento de entre-
ga da Praça da Cidade de 
Hortolândia contou com a 
presença do governador do 
Estado de São Paulo, Tarcí-
sio de Freitas.

consulte a relação 
completa dos cursos
Área 1: administração
Curso: auxiliar administra-

tivo. 15 vagas. aulas à tarde. 
Carga horária de 60h.

Área 2: Beleza e Bem-estar
Curso: auxiliar de Cabelei-

reiro. 15 vagas. aulas à tarde. 
Carga horária de 60h.

Curso: Manicure e Pedicure. 
15 vagas. aulas de manhã. Car-

ga horária de 60h.
Curso: Cuidador de idosos. 

15 vagas. aulas de manhã. Car-
ga horária de 80h.

Área 3: Gastronomia
Curso: auxiliar de Cozinha. 

15 vagas. aulas de manhã. Car-
ga horária de 60h.

Curso: Panificação Básica. 
15 vagas. aulas à tarde. Carga 
horária de 20h.

Curso: Confeitaria Básica. 

15 vagas. aulas à tarde. Car-
ga horária de 20h.

Área 4: informática
Curso: informática Básica 

(Pacote office). 10 vagas. au-
las de manhã. Carga horária 
de 60h.

Área 5: Moda e arte
Curso: Costureiro Básico 

industrial. 15 vagas. aulas de 
manhã. Carga horária de 80h.

início dos cursos está programado para o dia 20 de maio, com término previsto para meados de junho

Praça da Cidadania de Hortolândia 
inicia oferta de cursos à população 

divulgação
da redação  l  hortolândia
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Basso (Loteamento Adven-
tista Campineiro).

“Mais um ‘Maio Amare-
lo’ começa em nossa cidade 
e, durante todo o mês, re-
forçamos nossas ações pa-
ra garantir um trânsito se-
guro e sem vítimas na ci-
dade. Serão abordados di-
versos temas, interagindo 
com a população e apon-
tado a necessidade da con-
tribuição de todos para sal-
varmos vidas no trânsito. A 
educação e a conscientiza-
ção são importantes ferra-
mentas para garantir a se-
gurança de todos”, comen-
tou o secretário de Mobili-
dade Urbana, Atílio André 
Pereira, durante a primeira 
ação da campanha.

O conjunto de ações 
realizadas pela Prefeitura, 
desde 2017, passando pelo 
“Maio Amarelo”, tem sem-
pre o objetivo de zerar os 
acidentes de trânsito com 
vítimas fatais na cidade. 
Para salvar vidas no trân-
sito, acontecem, diaria-
mente, uma série de servi-
ços, que vão de atividades 
educativas com motoris-
tas e pedestres, reforço na 
sinalização, até a implan-
tação de radares controla-
dores de velocidade, prin-
cipal medida adotada pe-
la Administração Munici-
pal para a redução de mor-
tes no trânsito. Além disso, 
a cidade recebe, periodica-
mente, um mutirão de Ta-
pa-Buraco em todas as re-
giões, sinalização vertical 
e de solo, readequação do 
fluxo do trânsito nas ruas 

e avenidas e investimentos 
na malha cicloviária.

“Além do trabalho reali-
zado pela campanha ‘Maio 
Amarelo’, nesta sexta-fei-
ra, foi realizada a implan-
tação de uma lombada e o 
reforço da sinalização de 
solo no cruzamento en-
tre a avenida Casemiro de 
Abreu e rua Washington 
Luiz, no Jardim Amanda. 
Na semana passada, a in-
tensificação do trabalho 
aconteceu em vias no en-
torno de espaços esporti-
vos. O trabalho contribui 
na organização do f luxo 
de trânsito. Esta ação tam-
bém está reforçada desde o 
início do ano em unidades 
de ensino, foram mais de 
20 que receberam o refor-
ço da sinalização. Unida-
des de saúde, ruas de aces-
so à grandes avenidas e ro-
dovias, além das que pos-
suem comércios são prio-
ridades. Todas as regiões 
da cidade já receberam e 
continuam recebendo a 
sinalização de solo e de-
mais serviços de seguran-
ça viária”, explica o diretor 
de operações da Secretaria 
de Mobilidade Urbana, Jo-
sé Eduardo Vasconcellos.

Todo o conjunto de ações 
que desenvolvem Horto-
lândia para os próximos 30 
anos faz parte do Novo PIC 
(Programa de Incentivo ao 
Crescimento). O Novo PIC 
contempla diversos serviços 
que, juntos, irão contribuir 
com o desenvolvimento in-
teligente e sustentável da ci-
dade nos próximos anos.

Ciência e Tecnologia, em 
sala de aula, na EMEF Sa-
muel da Silva Mendonça, 
localizada no Jardim No-
va Europa. O objetivo das 
abordagens educativas é 
fortalecer a segurança na 
travessia de ruas e aveni-
das, por meio de dicas que 
podem salvar vidas. “A par-
ceria vem acrescentar nos-
so trabalho para que haja 
uma conscientização das 

crianças em um trânsito 
mais seguro”, comentou 
Carla Borrego Varani, res-
ponsável por projetos na 
Secretaria de Educação, 
Ciência e Tecnologia.

ações nas escolas
As ações educativas do 

“Maio Amarelo” nas uni-
dades de ensino em Hor-
tolândia continuam nos 
próximos dias. Nos dias 6 

e 10, o trabalho será reali-
zado na EMEI (Escola Mu-
nicipal de Educação Infan-
til) do Jardim Santa Clara 
do Lago. Nos dias 7 e 10, 
na EMEF Taquara Branca. 
No dia 13, na EMEF Profes-
sor Cláudio Roberto Mar-
ques (Jd. Santana), dia 20 
na EMEF Nicolas Tiago dos 
Santos Lofrani (Jd. Suma-
rezinho) e dia 20 na EMEF 
Patricia Maria Capellato 



CONSUMO AFETIVO

Compra de presentes para 
mães promete movimentar 
R$ 487,3 milhões na RMC

Levantamento feito em 
todas as capitais do País 
pela CNDL (Confedera-
ção Nacional de Dirigen-
tes Lojistas) e pelo SPC Bra-
sil (Serviço de Proteção ao 
Crédito), em parceria com a 
Offerwise Pesquisas, revela 
que 78% dos consumidores 
devem realizar pelo menos 
a compra de um presente 
no período. As principais 
presenteadas serão as mães 
(75%), a esposa (18%), a so-
gra (16%) e a avó (12%). O 
mesmo levantamento mos-
tra que a maioria dos con-
sumidores pesquisa preço 
antes de comprar e muitos 
se endividam para manter 
a tradição de presentear no 
Dia das Mães.

Segundo a CNDL, a ex-
pectativa é de que aproxi-
madamente 128 milhões 
de pessoas presenteiem al-
guém este ano, o que deve 
movimentar cerca de R$ 
40,21 bilhões nos segmen-
tos de comércio e serviços 
no Brasil.

A pesquisa CNDL/SPC 
Brasil aponta, também, 
que o consumidor está 
atento aos preços e a gran-
de maioria (80%) preten-
de fazer pesquisa antes 
de comprar os presentes, 
sobretudo pela internet 
(80%), seja em sites/apli-
cativos (66%) ou nas redes 
sociais (43%). Já 62% fazem 
pesquisa de preços sem o 
uso da internet, ou seja, em 

lojas físicas, principalmen-
te nos shoppings (42%) e 
em lojas de rua (29%).

Em relação a forma de 
pagamento, 67% preten-
dem pagar os presentes à 
vista, principalmente no 
PIX (41%) e no cartão de dé-
bito (21%). Enquanto 48% 
citam o pagamento a prazo, 
com destaque para o cartão 
de crédito parcelado (29%).

O levantamento da CN-
DL/SPC Brasil sinaliza que 
muitos dos consumidores 
que pretendem comprar 
presentes no Dia das Mães 
já extrapolaram o limite do 
seu orçamento: 26% admi-
tem que costumam gastar 
mais do que podem com as 
compras na data.

Outro comportamento 
preocupante, segundo a 
pesquisa, é que 32% dos 
consumidores que pre-
tendem ir às compras es-
tão com contas em atra-
so, sendo que 77% estão 
com o nome sujo atual-
mente. Além disso, 12% 
reconhecem que podem 
deixar de pagar alguma 
conta para ir às compras 
neste Dia das Mães.

O presidente da CNDL, 
José César da Costa, aler-
ta sobre a importância do 
planejamento financeiro 
na hora de comprar para 
evitar que a data come-
morativa se torne um pro-
blema no orçamento das 
famílias.

“A inadimplência do bra-
sileiro tem batido recorde e 
isso acende um alerta em 
relação à importância do 
controle dos gastos nas co-
memorações. O consumi-
dor deve priorizar o paga-
mento das contas antes de 
adquirir novas dívidas. Não 
vale a pena presentear e de-
pois não conseguir pagar, 
causando impactos nega-
tivos no orçamento de to-
da a família”, orienta Costa.

A pesquisa CNDL/SPC 
Brasil revela que no Dia das 
Mães deste ano, os produ-
tos campeões de venda de-
vem ser as roupas, calçados 
ou acessórios (42%), per-
fumes (41%), cosméticos 
(26%) e chocolates (17%).

Os consumidores pre-
tendem comemorar a da-
ta principalmente na casa 
da mãe (44%), em sua pró-
pria casa (28%) e 9% pre-
tendem almoçar fora em 
restaurantes ou bares.

As lojas físicas aparecem 
como o principal local de 
compras dos consumido-
res (74%), principalmente 
em shopping center (29%), 
shopping popular (16%), lo-
jas de departamento (15%) 
e nas lojas de rua (14%).

Já 37% pretendem fazer 
pelo menos uma das com-
pras pela internet, sendo 
que 79% pretendem com-
prar em sites, 63% em apli-
cativos e 20% pelo Insta-
gram.                            | Beth Soares

Consumidor se endivida para presentear, aponta pesquisa
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Projeção da ACIC é de aumento de 5% nas vendas neste Dia das 
Mães comparado ao mesmo período do ano passado; setores de vestuário, 
eletrônicos e perfumaria estão entre os mais procurados pelos consumidores

A tradição de presentear 
as mães no segundo do-
mingo do mês de maio de-
ve movimentar R$ 487,3 mi-
lhões em vendas no comér-
cio da RMC (Região Metro-
politana de Campinas). É o 
que aponta a projeção da 
ACIC (Associação Comer-
cial e Industrial de Campi-
nas) divulgada nesta sema-
na. O volume de movimen-
tação financeira represen-
ta 5% de crescimento com-
parado ao mesmo perío-
do do ano passado, quan-
do as vendas alcançaram 
R$ 473,8 milhões na região. 
Pesquisa da CNDL (Confe-
deração Nacional de Diri-
gentes Lojistas) e do SPC 
Brasil (Serviço de Proteção 
ao Crédito) mostra que boa 
parte dos consumidores se 
endivida para comprar o 
presente do Dia das Mães, 
a segunda melhor data para 
o varejo, perdendo somen-
te para o Natal (veja repor-
tagem abaixo).

O economista da ACIC, 
Mário Eduardo Campos, 
explica que a projeção 
considera, além da tradi-
ção da data, avaliações de 
Boletins Econômicos (BCB) 
que apresentam tendência 
de alta nos indicadores eco-
nômicos (juros e inflação) 
e, também, o “ciclo nega-
tivo da economia interna-
cional”, que poderá afetar 
o mercado interno. “Ain-
da assim, o Dia das Mães 
deverá ser prestigiado em 
2024 e é uma oportunida-
de para o varejo impulsio-
nar suas vendas”, diz Cam-
pos, por meio da Assessoria 
de Imprensa.

Segundo o Departamen-
to de Economia da ACIC, 
o valor médio de presen-
te para o Dia das Mães es-
tá estimado em R$ 260, re-
presentando um aumen-
to, ainda que pequeno, de 
3,6% em relação ao ano an-
terior, quando foi registra-
do o valor médio de R$ 251

Os segmentos que ten-
dem a se destacar nas ven-
das para esta data especial, 
assinala a ACIC, incluem: 

Beth Soares  l  região
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beleza (perfumaria e cos-
méticos), flores, vestuário 
(moda e acessórios), cal-
çados e bolsas, eletrônicos 
(especialmente celulares), 
além de comemorações em 
restaurantes e hotelaria.

A Acino (Associação Co-
mercial e Industrial de No-
va Odessa) espera um au-
mento de 4,9% nas vendas 
deste ano comparado ao 
Dia das Mães de 2023. De 
acordo com a presidente 
da entidade, Juçara Roso-
len, o setor de moda cos-
tuma ser o mais procura-
do pelos consumidores na 
hora de escolher o presen-
te para as mães. Lojas de 
acessórios, beleza, cosméti-
cos, além dos setores de ca-
sa e decoração também ga-
nham destaque, completa a 
presidente da Acino.

“O Dia das Mães é um 
período favorável aos lojis-
tas. Nesta data, as pessoas 
se unem para homenagear 
não apenas suas próprias 
mães, mas também a es-
sência da maternidade. O 
comércio desempenha um 
papel significativo ao ofere-
cer uma variedade de op-
ções que simboliza afeto e 
apreço”, afirma Juçara.

Para atender aquele con-
sumidor com tempo aper-

tado para as compras du-
rante a semana, a Acino es-
tenderá o horário de fun-
cionamento do comércio 
de Nova Odessa, no próxi-
mo sábado (11/05), que fi-
cará aberto das 9h às 18h. 
Normalmente o funciona-
mento é até às 15h.

Em Sumaré, a Acias (As-
sociação Comercial Indus-
trial e Agropecuária de Su-
maré) arrisca um aumento 
de 3,5% nas vendas nas lo-
jas físicas e 7% no comér-
cio online, com base na 
expectativa do mercado. 
“Apesar dos bons índices 
de economia, esses índices 
são puxados pelo agrone-
gócio. Em virtude da infla-
ção dos anos passados e al-
ta no custo básico de vida, 
aliado ao uso consciente do 
crédito, os consumidores 
estão com menos dinhei-
ro no bolso”, avalia o pre-
sidente da Acias, Felipe Al-
berto Verza Ferreira. No sá-
bado (11/05), o comércio de 
Sumaré ficará aberto até às 
18h para atender as pessoas 
que não conseguiram reali-
zar suas compras antes, in-
forma a Acias.

OTIMISMO EM DOBRO
Mais otimista, a ACIAH 

(Associação Comercial de 

Industrial de Hortolândia) 
espera um crescimento de 
pelo menos 10% nas ven-
das. “O Dia das Mães é a 
segunda melhor data para 
o comércio. As pessoas fa-
zem questão de presentear 
as mães. É uma data que a 
população espera e os pró-
prios comerciantes fazem 
suas campanhas de incen-
tivo oferecendo vantagens 
para o consumidor comprar 
presentes”, comenta Cleber 
Marola, gerente da ACIAH.

A comerciante Adriana 
Marola, proprietária da lo-
ja Adriana Marola Bouti-
que, localizada no Centro 
de Hortolândia, aposta na 
data para dobrar o fatura-
mento. “Por ser a segunda 
melhor data do nosso ca-
lendário comercial, o Dia 
das Mães nos traz a expec-
tativa sempre de um volu-
me de venda duplicado em 
relação aos meses conven-
cionais”, afirma a lojista.

No setor de moda femi-
nina da boutique, o consu-
midor encontrará vestidos, 
blusas, calças e shorts, do 
tamanho P ao G1, além de 
acessórios como óculos de 
sol. “Geralmente vestidos e 
blusas são os artigos mais 
procurados para presentear 
as mães”, observa Adriana.

adriana Marola: comerciante 
do ramo de moda feminina, 
em Hortolândia, espera 
dobrar vendas

Neste ano, lojistas do 
Shopping ParkCity Su-
maré esperam faturar 
7% a mais por causa do 
Dia das Mães compara-
do com o mesmo perío-
do de 2024. A chegada 
de novas marcas, como 
a joalheria Life by Viva-
ra, ajudará a impulsio-
nar as vendas, informa 
o centro de compras, 
por meio da assessoria 
de imprensa. Além dis-
so, o shopping realiza a 
promoção “Cuidar de Si 
é Cultivar o Amor”.

Somando R$ 250,00 
em compras, o clien-
te ganha um Presente 
Natura, que valoriza a 
importância das mães, 
também, como mu-
lheres. A promoção vai 
até o próximo domingo 
(12/05) ou enquanto du-
rarem os estoques.

São duas opções de es-
colha: 1 Deo Hidratante 
corporal perfumado Na-
tura Humor ou 1 Batom 
matte marsalla + 1 Lápis 
preto para os olhos Natu-
ra Faces. Os brindes são 
limitados a um por CPF. 
O regulamento comple-

to e a relação das lojas 
participantes da cam-
panha promocional po-
dem ser consultados no 
site www.parkcitysuma-
re.com.br

O shopping destaca 
que tem um mix de lo-
jas âncoras, megalojas e 
lojas satélites, com uma 
ampla variedade de gri-
fes de roupas, calçados, 
acessórios, joias, perfu-
mes, artigos esportivos, 
dentre outros.

E para ampliar as op-
ções para o consumidor, 
a joalheria Life by Viva-
ra inaugurou sua nova 
loja no shopping no úl-
timo dia 2 de abril. A re-
nomada marca oferece 
um mix de produtos, in-
cluindo pulseiras, pin-
gentes, anéis e brincos, 
além de joias masculi-
nas e acessórios. 

| Beth Soares

Shopping ParkCity 
faz promoção e 
espera vender 7% 
a mais em Sumaré

Shopping ParkCity Sumaré: promoção 
incentiva compras e o autocuidado das mães
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Somando 
R$ 250,00 em 

compras, cliente 
ganha Presente 

Natura



DOMINGO,
05 DE MAIO DE 2024 Cidades08 Tribuna Liberal

Vanessa Passos: 
Uma vida a serviço da música

Vanessa Passos é natural de São Ber-
nardo do Campo/SP. Teve seu primeiro 
contato com o palco, aos cinco anos de 
idade, cantando uma música da cantora 
Sula Miranda, em Campinas/SP. Depois 
de morar um tempo no interior paulis-
ta, mudou-se para a cidade de Rolim de 
Moura, no Estado de Rondônia. Desde 
2001, escolheu Campinas como sua resi-
dência definitiva.

Ainda criança, Vanessa Passos cantava 
de tudo um pouco, principalmente os su-
cessos da dupla Sandy & Junior, que esta-
va tocando em quase todas as rádios. Com 
oito anos de idade, era a única criança en-
tre adolescentes e adultos quando ganhou 
um Festival Católico na cidade de Rolim de 
Moura, no Estado de Rondônia. Aos pou-

cos, ela foi construindo seu próprio reper-
tório e em pouco tempo já estava cantan-
do nas principais casas de show da região 
de Campinas.

Em 2013, Vanessa Passos viveu um mo-
mento muito especial em sua carreira. En-
tre centenas de candidatas, ela foi selecio-
nada para participar do concurso Mulhe-
res que Brilham, do programa Raul Gil, 
do SBT. Durante a atração, ela foi bastan-
te elogiada ao interpretar com elegância e 
talento, a música “Tristeza do Jeca”, da du-
pla Tonico & Tinoco.

No ano seguinte, Vanessa Passos ga-
nhou grande destaque ao escrever e apre-
sentar, em forma de show, pelo SESI, na 
cidade de Campinas, o aclamado proje-
to “Resgatando à Raiz”. A ideia do proje-

to é dar vida a gran-
des composições da 
música caipira. Ou-
tro importante fato 
na carreira da artis-
ta foi a realização de 
três shows consecuti-
vos – 2013, 2014 e 2015 
- na Festa do Peão de 
Americana/SP, consi-
derado um dos maio-
res eventos do Brasil.

Em 2018, Vanes-
sa Passos foi um dos 
grandes destaques 
da grade de shows 
da Festa do Peão de 
Mombuca. No mesmo ano, a cantora lan-
çou a música “Brincando de amar”, que 
contou com a produção musical de Maciel 
Camargo. Em sua carreira, como cantora 
solo, Vanessa Passos coleciona um CD, pro-
duzido por Maciel Camargo, e um EP, que 
contou com a produção musical de Danilo 
Gustavo, da ArtSom Studio. 

Em 2023, Vanessa Passos já aclama-
da como uma das maiores artistas da Re-
gião Metropolitana de Campinas (RMC) se 
apresentou em tradicionais festas da cida-
de de Campinas. Durante a 15º Festa Bra-
sileira, em seu show na Praça Integração, 
na Vila Padre Anchieta, um grande públi-
co marcou presença. Também, no mesmo 
ano, foi destaque durante o 1º Festival de 
Aniversário dos Distritos de Ouro Verde e 
Campo Grande. 

Neste ano de 2024, a ar-
tista começou com tu-
do, agitando o Carna’Dics 
Campinas do distrito do 
Ouro Verde, em Campi-
nas. Mostrando seu reper-
tório eclético, o show teve 
uma mistura de axénejo e 
muita música sertaneja no 
ritmo do carnaval. Vanes-
sa Passos também se apre-
sentou no último dia da fes-
ta da Paróquia Santo Expe-
dito de Campinas, noite que 
ficou marcada pelo ótimo 
público que marcou pre-
sença para prestigiá-la.

Vale destacar, que a partir deste semes-
tre, Vanessa Passos começa a divulgar al-
gumas músicas inéditas. Entre as faixas de 
destaque estão “Segura esse tapa” e “Di-
rect”. O projeto conta com a produção mu-
sical de Flavinho Alencar, reconhecido no 
cenário artístico por trabalhar com gran-
des artistas nacionais, entre eles Edson 
& Hudson e Zezé di Camargo & Luciano.

Presença constante em vários progra-
mas de rádio e televisão, além das princi-
pais festas e casas de show do Estado de 
São Paulo, Vanessa Passos segue desbra-
vando novos lugares. Além do talento em 
interpretar os maiores sucessos da música 
sertaneja, a artista conquista fãs e admi-
radores por onde passa, fazendo da músi-
ca, uma melodia perfeita para tocar o co-
ração das pessoas.

e-mail: diego.vivan@gmail.com

Diego Vivan

Defesa nega ‘expulsão’ de moradores 
em condomínios de Hortolândia em 
ação que investiga esquema ‘fura-fila’
Justiça aceitou ação civil pública contra o ex-secretário de Habitação de Hortolândia, Jonas Pereira de Lima, e mais oito 
pessoas por suposto esquema envolvendo moradias populares do Minha Casa, Minha Vida; réus protocolam contestação

Parte dos réus na ação 
em que é investigado su-
posto esquema de “fura-fi-
la” de moradias populares 
e ganhos de corretagens do 
programa Minha Casa, Mi-
nha Vida, em Hortolândia, 
apresentou defesa negando 
que tenha havido a “expul-
são” de moradores de con-
domínios que integravam o 
programa federal em bene-
fício de outras pessoas. Foi 
protocolada na 3ª Vara Cí-
vel de Hortolândia contes-
tação elaborada por alguns 
dos réus em resposta a ação 
civil pública.

“As denúncias apre-
sentadas são de morado-
res inadimplentes que es-
tavam insatisfeitos com 
a cobrança do condomí-
nio sendo que há débitos 
de algumas unidades até 
a presente data como po-
de ser comprovado. O con-
domínio é pobre e a ina-
dimplência começou a 
ser muito grande, tendo 
em vista que o condomí-
nio não conseguia pagar 
a folha de funcionários e 
nem as despesas mensais, 
foram feitas ações judiciais 
para a cobrança de condo-
mínio, bem como da ex-
clusão dos moradores dos 
condomínios pelas ina-
dimplências, visto que o 
poder público nada fazia. 
O sindico nunca tirou nin-

denúncia diz que acusados se aproveitaram de suas posições na 
gestão do Programa para negociar ilicitamente unidades habitacionais

Da Redação  l  hortolândia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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guém do condomínio, pe-
lo contrário, somente cum-
priu a convenção quanto a 
cobrança dos inadimplen-
tes, sendo que informou 
tanto a prefeitura dos ina-
dimplentes pedindo para 
que fosse tomada medidas 
legais, visto que a carta da 
caixa e do programa mi-
nha casa minha vida é que 
as obrigações fossem cum-
pridas corretamente o que 
não fora feita por muitos 
moradores”, diz a defesa.

Os réus alegam que, por 
se tratar de um processo 
envolvendo um agente pú-
blico e gestor da Caixa Eco-
nômica Federal, a ação de-
ve correr na Justiça Federal. 

A defesa contesta ainda 
a existência de provas que 
comprovem o recebimen-
to de qualquer valor pelos 
requeridos, bem como a 
falta de participação deles 
no caso. Também sustenta 
que as ações tomadas pe-
los réus foram em confor-
midade com as determina-
ções legais e administrati-
vas. Alegam que o síndico 
cumpriu suas obrigações 
conforme estipulado na 
convenção do condomínio.

Réus negam e 
contestam Denúncias
Os réus negaram as acu-

sações e apresentam uma 
série de argumentos con-

testando as denúncias fei-
tas pelos autores da ação. 
Alegam que o condomínio 
enfrentava dificuldades fi-
nanceiras devido à inadim-
plência de alguns morado-
res e que o síndico agiu de 
acordo com as diretrizes 
estabelecidas.

O MP ajuizou neste ano 
uma ação civil pública, já 
aceita pela Justiça, contra 
o ex-secretário de Habita-
ção de Hortolândia, Jonas 
Pereira de Lima, por supos-
to esquema de “fura-fila” 
de moradias populares na 
cidade. A denúncia da Pro-
motoria diz que Jonas e ou-
tras oito pessoas se aprovei-
taram de suas posições na 

gestão do Programa Minha 
Casa, Minha Vida para ne-
gociar ilicitamente unida-
des habitacionais, receben-
do comissões de correta-
gem em transações comer-
ciais entre os anos de 2018 
e 2019. A ação é de impro-
bidade administrativa e ul-
trapassa os R$ 3,6 milhões 
em possíveis “vantagens”.

mP cita ValoR milionáRio
De acordo com o MP, o 

valor milionário se refere a 
R$ 100 mil para cada uma 
das 36 unidades habitacio-
nais que, até então, sabe-se 
que foram negociadas pe-
lo grupo acusado. Segun-
do o documento, Jonas, en-

tão secretário de Habitação 
do município, e outras pes-
soas, entre elas assessores, 
ganharam domínio sobre a 
gestão do programa habita-
cional, passando a negociar 
de maneira obscura a com-
pra de unidades habitacio-
nais por pessoas não cadas-
tradas previamente nas filas 
do programa. Esse compor-
tamento, conhecido como 
“fura-fila”, gerou revolta, es-
pecialmente entre aqueles 
que aguardavam de forma 
legítima por uma moradia.

A denúncia destaca que 
os réus teriam modificado 
a lista de espera do Minha 
Casa, Minha Vida em favor 
dos adquirentes, receben-
do remuneração a título 
de corretagem pelas ope-
rações. O esquema envol-
via desde a identificação 
das unidades-alvo até atos 
de suborno, violência ou 
ameaça ao legítimo mora-
dor, e seleção de novos mo-
radores, “legalizados” me-
diante pagamentos ilícitos, 
furando a fila do progra-
ma. As informações cons-
tam na ação ajuizada pelo 
Ministério Público.

A acusação do MP apon-
ta que os réus utilizavam di-
versas artimanhas, como 
promessas de pagamento de 
aluguel social até a constru-
ção de outra unidade habi-
tacional, expulsões de mo-
radores por débitos condo-
miniais e manipulação das 
listas de espera.

estr. mun. teodor condiev, 970 l edifício Veccon 
Prime center l salas 1403 e 1404 l 14º andar l sumaré 
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O setor de alimentação 
fora do lar (bares e restau-
rantes) criou em março 178 
novos empregos formais na 
Região Metropolitana de 
Campinas (RMC). Os nú-
meros são do Caged (Ca-
dastro Geral de Emprega-
dos e Desempregado), di-
vulgados nesta semana pe-
lo Ministério do Trabalho e 
Emprego. Doze dos 20 mu-
nicípios que integram a re-
gião metropolitana registra-
ram mais contratações que 
demissões no mês passado.

De acordo com os dados 
disponíveis no site do Ca-

ged, o setor de alimentação 
fora do lar, composto por 
mais de 30 mil empresas, 
contratou em março 3.091 
pessoas e demitiu 2.913 no 
mesmo período, com saldo 
de 178 novas vagas geradas. 
Dessas, 100 foram em Cam-
pinas. Hortolândia apare-
ce na segunda posição (74), 
Paulínia (26), Holambra (17) 
e Indaiatuba (11).

Oito cidades tiveram 
mais demissões que con-
tratações. Nova Odessa (27), 
Valinhos (12), Itatiba (9), 
Monte Mor (8), Santo Antô-
nio de Posse (6), Engenhei-
ro Coelho (4), Santa Bárba-
ra D’Oeste (4) e Pedreira (3). 
Foi o segundo resultado po-

sitivo consecutivo no ano de 
2024. Em janeiro, o setor fe-
chou com saldo negativo de 
425 posições. Já em feverei-
ro houve retomada das con-
tratações, com saldo de 444 
contratações.

“Os números do trimes-
tre mostram como os bares 
e restaurantes são bastan-
te resilientes, mesmo com 
dificuldades na geração de 
caixa”, analisa Matheus Ma-
son, vice- presidente da As-
sociação Brasileira de Bares 
e Restaurantes (Abrasel) Re-
gional Campinas. Ele tam-
bém reforça a importância 
do segmento na geração de 
empregos, com mais de 60 
mil empregos.

Setor de alimentação fora do 
lar fecha o mês de março com 
178 novos empregos na RMC

Resultado positivo de contratações foi o segundo consecutivo no ano de 2024

bares e restauraNtes 

divulgação

Proposta visa aumentar o valor 
do benefício destinado a pessoas 

com deficiência que ingressam 
no mercado de trabalho

O Projeto de Lei 1003/24, divulgado 
pelo portal da Câmara dos Deputados 
na última sexta-feira (26), propõe equi-
parar o valor do auxílio-inclusão ao 
do Benefício de Prestação Continuada 
(BPC), estabelecendo-o em um salário 
mínimo mensal. Atualmente, o auxí-
lio-inclusão corresponde a 50% do va-
lor do BPC.

O auxílio-inclusão é concedido a pes-
soas com deficiência moderada ou gra-
ve que recebem o BPC e passam a exer-
cer atividade remunerada. Essa inicia-
tiva é considerada um estímulo para a 
integração dessas pessoas no mercado 
de trabalho, conforme destacado pela 
Câmara dos Deputados.

O autor do projeto, deputado Jo-
nas Donizette (PSB-SP), ressalta que 
a proposta visa aumentar o auxílio-
-inclusão para equipará-lo ao valor 
do BPC, sendo a diferença de paga-
mento financiada pela receita de im-
postos gerados pelo emprego do be-
neficiário, sem acarretar ônus signi-
ficativos ao país.

Ao solicitar o auxílio-inclusão, o be-
neficiário autoriza a suspensão do Be-
nefício de Prestação Continuada, po-
dendo este ser restabelecido mediante 
requerimento. O projeto mantém essa 
regra, determinando que o auxílio-in-
clusão só poderá ser suspenso ou can-
celado quando o BPC for restabelecido.

O deputado ressalta a preocupação 
das pessoas beneficiárias com a possi-
bilidade de desamparo, já que ao inter-
romperem o trabalho, perdem o direito 
ao auxílio-inclusão e precisam solicitar 
a retomada do BPC, podendo ficar de-
sassistidas por alguns meses.

O PL 1003/24 está em tramitação nas 
comissões de Previdência, Assistência 
Social, Infância, Adolescência e Família; 
de Defesa dos Direitos das Pessoas com 
Deficiência; de Finanças e Tributação; e 
de Constituição e Justiça e de Cidadania, 
seguindo em caráter conclusivo.

Para informações detalhadas sobre di-
reito previdenciário, continue acompa-
nhando as atualizações em nossa coluna 
semanal. Tenha um excelente domingo!

É proprietária e fundadora do escritório Andressa Martins Advocacia, em 
Sumaré/SP. graduada em Direito pela Pontifícia Universidade Católica - PUC 
de Campinas, desde 2006, atua como advogada há mais de 17 anos. Atualmente 
é Vice-presidente da Comissão de Seguridade Social pela OAB Sumaré. 

andressa@andressamartins.adv.br  | @andressamartinsadvocacia
end.: rua Ipiranga, 234, Centro, sumaré / sP
Fone (19) 3873-5839 / 99177-2504

andressa Martins

Tribuna Legal

Da redação  l  rEgIãO
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Nova Odessa ganha nova legislação 
que regulamenta transparência nos 
preços de combustíveis nos postos
Lei sancionada pelo prefeito Leitinho 
estabelece diretrizes rigorosas para os 
postos, visando proteger consumidores 
e promover concorrência justa na cidade

O prefeito Cláud io 
Schooder (o Leitinho) san-
cionou recentemente a no-
va legislação que garante 
transparência e clareza 
nos preços dos combustí-
veis automotivos dentro do 
município de Nova Odessa. 
Aprovada pela Câmara Mu-
nicipal e proposta pelo ve-
reador Paulo Bichof, a nova 
lei estabelece diretrizes ri-
gorosas para os postos re-
vendedores, visando prote-
ger os consumidores e pro-
mover a concorrência justa. 
A fiscalização cabe ao Pro-
con municipal.

De acordo com a nova 
legislação, é obrigatório 
que os consumidores re-
cebam informações pre-
cisas e legíveis sobre os 
preços dos combustíveis. 
Além disso, ela proíbe prá-
ticas enganosas por par-
te dos postos revendedo-
res referentes ao preço dos 
combustíveis. Entre as res-

trições impostas, está a di-
vulgação de preços promo-
cionais fora dos horários 
estabelecidos e a limitação 
do tamanho dos anúncios 
de promoções.

Para o vereador Paulo Bi-
chof, a lei “é fundamental 
para garantir que os con-
sumidores de Nova Odessa 
tenham acesso a informa-
ções transparentes e pre-
cisas sobre os preços dos 
combustíveis automotivos”.

Como mencionado pe-
lo vereador na justifica-
tiva do projeto, embora a 
legislação federal já esta-
beleça o direito dos con-
sumidores a essas infor-
mações, alguns postos de 
combustíveis no municí-
pio têm desrespeitado es-
sas regras, divulgando pro-
moções com preços dife-
rentes dos anunciados nas 
bombas. Os infratores es-
tarão sujeitos a multas ad-
ministrativas, que variam 
de acordo com a quanti-
dade de infrações e a gra-
vidade, podendo chegar a 

500 UFESPs (Unidades Fis-
cais do Estado de São Pau-
lo). Em casos de reincidên-
cia, as multas serão aplica-
das em dobro.

Os postos revendedores 
têm um prazo de 60 dias 
para se adequarem às no-
vas exigências da lei, garan-
tindo a implementação das 
medidas de transparência 

nos preços dos combustí-
veis para toda a população.

Portanto, a proposta do 
vereador busca reforçar es-
se direito já previsto em ní-
vel nacional, alinhando-se 
aos princípios do Código de 
Defesa do Consumidor, que 
tem como objetivo proteger 
os consumidores e preser-
var a transparência nas re-

lações de consumo. Além 
disso, o projeto encontra 
apoio constitucional no ar-
tigo 30, inciso II, da Consti-
tuição Federal, que permite 
aos municípios suplemen-
tarem a legislação federal 
e estadual para atender às 
necessidades locais.

A iniciativa está em con-
formidade com o dispos-

to no § 1º do artigo 55 do 
Código de Defesa do Con-
sumidor, que estabelece a 
responsabilidade das en-
tidades federativas em fis-
calizar e controlar a produ-
ção, distribuição e publici-
dade de produtos e serviços 
no interesse da preservação 
da vida, saúde e bem-estar 
do consumidor.

 Infratores estão sujeitos a multas administrativas, que variam de acordo com a quantidade de infrações e a gravidade

Da redação  l  NOVA ODESSA
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Segundo consta no 
acervo da Associa-
ção Pró-Memória de 

Sumaré, no dia 24 de outu-
bro de 1959, no Clube Re-
creativo Sumaré, sob a pre-
sidência de Ronald de Sou-
za e de seu vice-presidente 
Luíz Mário de Toledo, ocor-
reu o 1º Baile de Debutan-
tes de Sumaré. O presiden-
te Ronald tinha realizado 
amplas reformas na sede 
social do Clube e aprovei-
tou para inaugurá-las, rea-
lizando esse baile.

Debutante é a palavra 
usada para designar a ado-
lescente que completa seus 
15 anos de idade. A palavra 
vem do francês “débutan-
te”, que significa iniciante 
ou estreante.

O Baile de Debutante 
era um rito de passagem 
que as jovens realizavam 
quando completavam es-
sa idade. Assim, ela par-
ticipava de uma linda fes-
ta de comemoração do seu 
aniversário, seria apresen-
tada oficialmente à socie-
dade como debutante, co-
meçando assim uma nova 
fase em sua vida.

Usando vestido de gala 
(geralmente todo branco), 
para dançar a valsa com 
seu pai, tudo para repre-
sentar que ela deixaria de 
ser menina para se tornar 
uma menina-moça.

A cerimônia tradicional 
consistia em dançar a val-
sa, ter o anel de debutante, 
deixar a boneca e começar 
a usar novo modelo de sa-
pato, agora com salto maior. 

Como dissemos, o Baile 
ocorreu no dia 24 de outu-
bro de 1959, no salão social 
do Clube Recreativo Suma-
ré, ricamente decorado.

Responsável pela ani-
mação foi contratada a 
ORQUESTRA ITAMARA-
TI, de Campinas. O Ceri-
monial foi apresentado pe-
lo Dr. Carlos Maia, de Cam-
pinas, que ministrou os en-
saios, organizou o progra-
ma com grande brilhantis-

As debutantes com o casal Leandro e olga Franceschini

Ronald de SouzaCarlos maia

EVENTOS HISTÓRICOS DE SUMARÉ - (3ª PARTE)

O primeiro baile de 
debutantes de Sumaré

fotos: pró-memória sumaré

Temos um acervo de 
aproximadamente 250.000 e 

documentos e 150.000 fotos. Se 
tiver interesse em preservar as 
fotos de sua família ou publicá-

las, dirija-se ao Centro de Memória. 
Estudantes, professores, 

pesquisadores e população em 
geral são sempre bem-vindos. A 
Associação Pró-Memória é uma 

entidade particular, sem fins 
lucrativos. Se você quiser ajudá-

la a se manter ou ampliar suas 
atividades, torne-se um sócio. Custa 

R$ 30,00 por mês. Por conta disso, 
você recebe todas as publicações 

semanais da Pró-Memória.

Praça da República, nº 102, 
Centro, Sumaré/SP

F: (19) 3803-3016
promemoriasumare@gmail.com

Associação 
Pró-Memória

de Sumaré

AutoR do tExto

Júlio José Campigli

Cronista do Pró-memória 
de Sumaré, ex-secretário 

de Educação municipal 
de Sumaré e professor 

universitário aposentado

Progresso, de Campinas;
- MARIA IGNÊS SCROC-

CA – filha de Yolanda e Lu-
dovico Scrocca- cursando 
o 1º normal no Colégio Ce-
sário Mota, de Campinas;

- MARIA STELA SCROC-
CA- filha de Yolanda e Lu-
dovico Scrocca- cursando 
o 2º normal no Colégio Ce-
sário Mota, de Campinas;

- MARLENE MENUZZO- 
filha de Josefina e Aristides 
Menuzzo- cursando a Es-
cola Normal em Campinas;

- LUCILA CIA- filha de Ro-
sa e Santo Cia- cursando a 
Escola Normal, de Campinas.

PESSOAL PRESENTE
Conforme publicação 

nos jornais Diário do Povo 
e Correio Popular, ambos 
de Campinas, através do 
correspondente Ronald de 
Souza, estiveram presentes 
no Baile, entre os numero-
sos presentes, as seguintes 
pessoas:

-Dr. Leandro Frances-
chini e Sra. (prefeito mu-
nicipal);

-Henrique Pedroni e Sra. 
(vice-prefeito);

-Osmar Miranda e Sra. 
(presidente da Câmara Mu-
nicipal);

-Ronald de Souza e Sra. 
(presidente do Clube Re-
creativo);

-Luíz Mário de Toledo 
e Sra. (vice-presidente do 
Clube Recreativo);

- Carlos França e Sra.;
- Dirceu Giometti Fran-

ça e Sra.;
- Dr. Honorino Fabbri e 

Sra.;
- Horácio B. Nascimen-

to e Sra.;
- Iberê da Silva Porto e 

Sra (Delegado de Polícia);
- Laudo Cardoso de Tole-

do e Sra. (vereador);
- João Rubens Gigo e Sra. 

(vereador); 
- Sidnei S. Almeida e Sra.;
- Licurgo Franceschini;
- Manoel Affonso de Vas-

concellos e sra.(vereador)

O Baile ocorreu com ple-
no êxito. A sociedade su-
mareense há tempos não 
presenciou uma noite tão 
agradável, em um ambien-
te de confraternização. A 
Orquestra Itamarati, de 
Campinas animou as dan-
ças, que se prolongaram até 
às 4:00 horas da manhã.

Com o passar dos anos, a 
tradição destas festas de 15 
anos mudou bastante, com 
cerimônias e roteiros bas-
tante diferenciados. Hoje, 
algumas famílias oferecem 
uma viagem a lugares tu-
rísticos brasileiros ou mes-
mo do exterior. Atualmen-
te estas comemorações não 
mais acontecem, pois a so-
ciedade mudou bastante.

mo e comandou a apresen-
tação das debutantes.

DEBUTANTES
As meninas-moças to-

das bastante graciosas, 
com seus vestidos brancos, 
acompanhadas de seus pa-
drinhos, deram entrada ao 
salão de festas sob aplausos 
dos presentes.

À medida que, através 
dos aparelhos de som anun-
ciavam, as debutantes iam 
surgindo com seus vesti-
dos brancos, empunhando 
um buquê de flores e neste 
ambiente festivo iam sen-
do apresentadas, para de-
pois, emocionadas, dança-
rem sua primeira valsa em 
seu primeiro baile.

AS DEBUTANTES 
DO 1º BAILE FORAM
-ANA MARIA SMÂNIO 

FRANCESCHINI- filha de 
Mafalda e Olívio Frances-
chini- cursando o 2º clássi-
co no Colégio Culto à Ciên-
cia, de Campinas;

- INÊS BENEDITA MA-
LUF- filha de Rosa e Wa-
dih Maluf - cursando o 1º 

normal no Colégio Cesário 
Mota, de Campinas; 

- IVONE TREVISAN- fi-
lha de Cezira e Ivo Trevisan 
- cursando a 3ª série gina-
sial no Colégio Progresso, 
de Campinas;

- JULIETA FRANCISCA 
FRANÇA- filha de Zilda e 
Carlos França- cursando a 
4ª série ginasial no Colégio 
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PRIMEIRA IGREJA 
BATISTA DE SUMARÉ

UNIÃO SÃO JOÃO WILSON FÁVERO

ORLANDO DA SILVA

ANA MARIA FOFFANO DE TOLEDO

Registro fotográfico da primeira Igreja Batista de Sumaré, instalada 
oficialmente em 04 de setembro de 1949, na Rua Antônio Jorge 

Chebabi. Seu primeiro pastor presidente foi Paulo Porter, um norte-
americano que residiu por vários anos em nossa cidade. 

Foto do time de futebol do União São João de Araras, que 
disputou a série A do Campeonato Brasileiro. O goleiro da 

fotografia é Juliano Lorençatto, de Sumaré. É filho do casal 
Ademir Lorençatto e Maria Aparecida Bortoleto Lorençatto. 

Wilson Fávero, 
mostrado neste 
registro, é um 
dos filhos do 
casal Antônio 
Fávero e Maria 
Peruzzi Fávero. 
Trabalhou 
no Banco 
Bradesco de 
nossa cidade; 
aposentou-se 
como gerente 
do mesmo 
banco, na 
cidade de Moji 
das Cruzes, 
onde vive 
hoje com seus 
familiares. Em 
nossa cidade, 
foi um dos 
presidentes 
do Clube 
Recreativo 
Sumaré.

Orlando da Silva, 
mostrado nesta 
fotografia, é filho 
do casal Turíbio 
Espiridião da 
Silva e Adelaide 
Menuzzo da 
Silva. Orlando 
foi um destacado 
jogador de futebol 
de Sumaré, 
juntamente com 
os irmãos Walter 
da Silva e Odécio 
da Silva. Walter 
profissionalizou-
se no Fluminense 
do Rio de Janeiro 
e Grêmio de Porto 
Alegre. 

Ana Maria 
Foffano 
é uma 
das filhas 
do casal 
Eduardo 
Foffano e 
Alzira Pires 
Almeida 
Foffano. 
Foi casada 
com Laudo 
Cardoso 
de Toledo, 
vereador 
na Câmara 
Municipal de 
Sumaré na 2ª. 
Legislatura 
(1959 a 1962). 
O casal teve 
três filhas: 
Ana Cláudia, 
Rita de 
Cássia e Lana 
Roberta.

EVANDRO MATOS
Foto de Evandro 
Matos e família, 
que atualmente 

reside com 
a família em 
Ames, Iowa, 

Estados Unidos 
da América. 

Evandro é 
agrônomo e 
trabalha na 

Syngenta, uma 
multinacional 

daquele país. 
Além de Evandro 

vemos a esposa 
Talita Pizarro 

(que é pianista 
formada na 

Unicamp 
e ministra 

aulas em uma 
Universidade 

norte-americana) 
e os filhos José e 

Joana. 

jornaltribunaliberaldesumare
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Deputado Dalben solicita implantação 
de novas unidades do programa Praça 
da Cidadania em Paulínia e região

Portão 14 rompe na zona Norte de Porto Alegre
O portão de número 14, localizado na zona Norte de Por-
to Alegre, foi rompido pela força das águas do Guaíba. A in-
formação foi comunicada durante a entrevista coletiva do 
prefeito Sebastião Melo. A comporta fica debaixo da aveni-
da Sertório. Segundo informações da prefeitura, a compor-
ta abre caminho para a Voluntários da Pátria, perto do DC 
Navegantes, região que já estava inundada.

Confira as datas e locais da 1ª Etapa da Campanha de 
Castração de Animais:

24/5, sexta-feira, às 8h | dPBeA (departamento de Proteção 
e Bem estar Animal)
Rua Athanázio Gigo, 60 | Chácaras Recreio 2000

25/5, sábado, às 8h | Ginásio Poliesportivo “Victor Savala”
Rua Aguinaldo Gomes Cardoso, 500 | Jardim Nossa Sra. de 
Fátima

26/5, domingo, às 8h | Ginásio Poliesportivo “Nelson Cancian”
Rua João Barreto da Silva, 505 | Vila Real Santista

SERVIÇO

Unidade reúne em um mesmo local espaços para a prática de esportes, atividades de cultura e lazer, além de um prédio da 
Escola de Qualificação Profissional do Fundo Social do Estado, oferecendo cursos gratuitos a população que mais precisa

Em busca da redução 
da vulnerabilidade social 
por meio da implementa-
ção de espaços destinados 
ao lazer, esporte e qualifi-
cação profissional, o depu-
tado estadual Dirceu Dal-
ben solicitou ao governa-
dor Tarcísio de Freitas e à 
presidente do Fundo Social 
de Solidariedade do Estado 
de São Paulo, Cristiane de 
Freitas, a expansão do pro-
jeto Praça da Cidadania pa-
ra outros municípios da re-
gião de Campinas, incluin-
do Paulínia, Sumaré, Nova 
Odessa e Americana.

Recentemente, com 
apoio do deputado Dal-
ben, a cidade de Hortolân-
dia inaugurou uma unida-
de no Jardim Nova Améri-
ca - a primeira unidade da 
Praça da Cidadania no in-
terior paulista. A Praça da 
Cidadania reúne em um 
mesmo local espaços para a 
prática de esportes, ativida-
des de cultura e lazer, além 
de um prédio da Escola de 
Qualificação Profissional 
do Fundo Social do Estado 
de São Paulo, oferecendo 

cursos gratuitos para a po-
pulação que mais precisa.

“Tivemos a alegria de 
contribuir com a implanta-
ção deste importante proje-
to de desenvolvimento so-
cial em Hortolândia e es-

tamos solicitando a cria-
ção de novas unidades na 
região de Campinas, co-
mo Paulínia, Sumaré, No-
va Odessa e Americana, 
com o propósito de levar 
mais qualidade de vida pa-

ra as famílias paulistas. Te-
mos trabalhado muito na 
Assembleia Legislativa do 
Estado de São Paulo e em 
conjunto com o Governo do 
Estado, sempre propondo e 
apoiando iniciativas esta-

duais que zelem pelo bem-
-estar da nossa população. 
Com a Praça da Cidadania 
é possível promover espa-
ços de convivência coleti-
va, formação da cidadania, 
bem como a revitalização 

Dalben também busca unidades da Praça da Cidadania para Sumaré, Nova Odessa e Americana
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urbana”, destacou Dalben. 
Idealizado pelo Fundo 

Social de São Paulo, o pro-
grama prevê a disponibili-
zação de um prédio desti-
nado à Escola de Qualifica-
ção Profissional, que reali-
za cursos nas áreas de: Gas-
tronomia, Beleza e Bem-Es-
tar; Moda e Arte; Informáti-
ca; Construção Civil e Sus-
tentabilidade; e Adminis-
tração e Empreendedoris-
mo. O espaço também po-
de contar com salas mul-
tiuso, administração, copa, 
lavanderia, depósito, almo-
xarifado, sanitários, área 
técnica, horta comunitá-
ria e canteiro da escola de 
construção civil.

Além destes espaços, a 
Praça da Cidadania tam-
bém conta, a depender de 
cada projeto, com a cons-
trução de áreas livres com 
academia ao ar livre, pista 
de caminhada, quadra po-
liesportiva, quadra de fute-
bol Society, quadra de bas-
quete de rua (3×3), pista de 
skate, área de jogos, parqui-
nho infantil, arena ao ar li-
vre, pergolado, jardim de 
chuva (voltados a retenção 
e infiltração das águas plu-
viais) e horta comunitária.

No mês em que Horto-
lândia celebrará 33 anos de 
emancipação, a Prefeitu-
ra realizará mais um mu-
tirão de castração de ani-
mais domésticos. Segundo 
a Secretaria de Meio Am-
biente e Desenvolvimen-
to Sustentável, desta vez, 
mais de 550 procedimen-
tos gratuitos serão dispo-
nibilizados nesta 1ª Etapa 
da Campanha.  As inscri-
ções de cães e gatos pode-
rão ser feitas, por meio do 
programa Agenda Verde, a 
partir das 9h desta segun-
da-feira (06/05).

Para inscrever o animal, 
o tutor precisará ser mora-
dor de Hortolândia e apre-
sentar Cartão Cidadão (o 
mesmo utilizado nas UBS-
-Unidades Básicas de Saú-
de do município). De acor-
do com o DPBEA (Departa-
mento de Proteção e Bem 
Estar Animal), as inscri-
ções serão encerradas as-
sim que o sistema atingir a 
capacidade total de vagas.

O DPBEA informa ain-
da que, no dia agendado 
para a castração, o aten-
dimento será feito por or-

Motoristas devem ficar 
atentos ao bloqueio do trá-
fego na Ponte da Esperan-
ça (estaiada). De acordo 
com a Secretaria de Mobi-
lidade Urbana, até o dia 16 
de maio fica proibido o trá-
fego no dispositivo, sendo 
permitida somente a cir-
culação local, das 19h30 às 
6h. O fechamento total das 
pistas acontece com sinali-
zação (cones e placas para 
segurança). A interrupção 
no tráfego é necessária pa-
ra a continuação da reali-
zação de obras na região e 
melhorias na iluminação 
na Ponte da Esperança.

ATENÇÃO AOS BLOQUEIOS 
No sentido Centro-bair-

ro, o bloqueio acontece no 
cruzamento entre a aveni-
da da Emancipação e a rua 
Libero Badaró. Para quem 
trafega no sentido bairro-
-Centro, a alternativa se-
rá entrar no desvio reali-
zado por equipes da Pre-
feitura de Hortolândia na 
altura da avenida Osvaldo 
de Souza (Posto Ipiranga). 
Deste ponto, o motorista 
segue pela Avenida Sabina 
Baptista de Camargo para 
acessar, posteriormente, 
parte do Superviário e, da-
li, a Avenida da Emancipa-
ção. Outra opção é o aces-
so pela avenida Panaíno. 
Serão permitidos acessos 

locais. Antes e após o ho-
rário estimado para a rea-
lização do serviço, o tráfe-
go será normalizado.

LINHAS DO 
TRANSPORTE COLETIVO
Segundo a Secretaria de 

Mobilidade Urbana, du-
rante as intervenções do 
trânsito, o desvio do flu-
xo dos ônibus que fazem 
a linha do transporte pú-
blico municipal, no horá-
rio da interdição será pa-
ra a avenida Sabina Bap-
tista de Camargo. Nos de-
mais horários, o tráfego 
pelo Corredor Metropoli-
tano, passando pela Pon-
te da Esperança (estaiada), 
segue normalizado.

dem de chegada. Os ani-
mais deverão estar com 
seis horas de jejum, isto 
é, sem ingerir água nem 
comida. O atendimento 

aos gatos, independentes 
do sexo, será feito logo no 
início das atividades, em 
razão do temperamento 
destes animais. 

Hortolândia abre inscrições 
para castração de animais 
domésticos nesta segunda

Bloqueios para o tráfego na 
Ponte da Esperança seguem 
entre a noite e a madrugada

Mais de 550 procedimentos gratuitos serão disponibilizados

divulgação

Tráfego permanece proibido e a circulação local é permitida das 19h30 às 6h

divulgação

BEM-ESTAR ANIMALATé 16 DE MAIO 
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